
■长话短说

通过网络招募 “水军”， 使用包括 “灌水”、 “公
关” 论坛版主等手段， 帮助有特定需求者删帖。 日
前， 天津破获一起 “网络水军” 有偿删帖案。 记者获
悉， 该案中， 一名拥有硕士学历、 在网络公司工作的
男子 ， 通过建立平台连接客户与 “水军 ”， 被称为
“水军都督”， 在半年时间内获利超220万元。 （7月29
日 《新京报》） □赵顺清
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“水军都督”
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■有感而发

残疾人社区康复应全面推行

■世象漫说

打造一支“能文能武”的工会干部队伍
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童星培训套路
要多加防范

�“站起来能讲、 坐下来能
写、 下基层能干 ” 是整体要
求 ， 不 能 割 裂 开 来 ， 不 能
“两张皮”。 做到 “三能”， 不
仅需要制度约束， 措施保障，
更要设计可行方案 ， 组织实
施， 落实到具体的工作和活
动中去。 如果大多数工会干
部都达标了， 作风自然脚踏
实地 ， 工作必然多有成效 ，
职工当然欢迎、 满意。

□张刃

■每日观点

涉医影视剧
也需要“请勿模仿”

公共“直饮水”何以沦为“洗手水”

吴学安： 因一份 “进店领礼
品” 的宣传单， 自2017年3月起，
山东省日照市岚山区陆续有30余
位老人不自觉地落入骗子设下的
“圈套”。 他们被 “购买返利产品
能治病， 获得的高额返利也能用
来养老” 这一说法不断 “洗脑”，
最终将自己大量 “养老本” 用来
投资购买该区一家兴华商贸店的
返利产品。 天上不可能掉馅饼，
任何诱惑背后都可能存在陷阱。
面对 “消费返利” 骗局， 消费者
及有关企业务必谨慎小心， 加强
甄别， 以防上当受骗。

对“消费返利”骗局
消费者要擦亮眼睛

工人日报报道， 陕西省华阴
市总工会为了提高工会干部素
质， 增强工会组织的吸引力、 凝
聚力 ， 推出一项打造 “能文能

武” 的工会干部队伍实施计划，
设定 “三能” 培养目标， 要求工
会干部做到 “站起来能讲、 坐下
来能写、 下基层能干”。 这个目
标简单明了， 不仅便于操作， 而
且颇为实用。

工会干部应该具备什么样的
素质？ 答案林林总总， 从思想觉
悟、 职业操守， 到文化水平、专
业知识，乃至品德、作风……可以
列出若干条件。 华阴市总从工作
需要的实际出发， 把 “站起来能
讲、坐下来能写、下基层能干” 作
为基本要求， 说起来并不算高标
准， 但真正做到却也不易。

如果把 “讲、 写、 干” 拆开
来单论， 有的工会干部可能很会
讲 ， 或者很能写 ， 但行动能力

差 ， 真下基层组织点活动往往
“玩不转”， 这种情况在工会机关
比较常见； 而有的工会干部虽然
不擅言辞 、 惮于为文 ， 却很能
干， 能够和职工群众打成一片，
把各种活动搞得有声有色， 这样
的干部大多在基层。 总之， “全
能” 者少。 如今要求大家全面发
展， “能文能武”， 当然是一种
提高， 而且有点难度。

既能讲、 又能写、 还能干 ，
不是三者简单相加， 而是相互融
通， 有机结合， 其各自的内涵也
需要调整， 需要衔接。

“站起来能讲”，讲什么？讲国
家的大政方针、法规政策，讲工会
的基本知识、 工作部署……这里
的“讲”，不能照本宣科，不是官话

套话，而是要自己先学好弄懂，结
合实际，有自己的理解，再用通俗
易懂的语言向职工群众宣讲，进
而转化为具体工作或实际行动。
这样的要求不可谓不高。

“坐下来能写”， 怎么写？ 工
作部署、 调研报告、 经验总结，
都是工会工作常用的文体。 如果
照转照抄或按照套路写作， 既缺
乏新意， 又枯燥乏味， 更重要的
是脱离实际， 与工作无补。 要写
出有特点、 有价值的文件， 就要
深入实际调查研究， 发现和收集
鲜活的材料 ， 经过缜密思考成
文。 这样的要求并不过分。

“下基层能干”， 如何干？ 下
基层是对工会机关干部而言。 工
会是群众组织， 保持与职工群众

的密切联系是基本要求， 工会组
织开展各项活动都在基层 ， 因
此， 下基层不是什么难事， 难在
是否“能干”。下去转一转，只能算
做样子； 浅尝辄止地干， 聊胜于
无；真正扑下身子，和职工打成一
片，干出成效来才算得能干。这样
的要求不是短时间可以达到的，
需要干部们下一番真工夫。

“站起来能讲、 坐下来能写、
下基层能干”是整体要求，不能割
裂开来，不能“两张皮”。 做到“三
能”，不仅需要制度约束，措施保
障， 更要设计可行方案， 组织实
施， 落实到具体的工作和活动中
去。 如果大多数工会干部都达标
了，作风自然脚踏实地，工作必然
多有成效，职工当然欢迎、满意。

肢体残疾人不方便出门， 专
业医生入户为其进行一对一的康
复。 近日， 北京市残疾人社区和
居家康复服务试点项目率先在大
兴区庞各庄镇和亦庄镇启动 。
（7月29日 《北京青年报》）

残疾人无论是生活自理、 社
会适应， 还是再进一步的就业创
业， 都要以康复为基础， 康复既
是为了摆脱身体的痛苦， 更是为
了今后生活的幸福。 但是， 一方
面， 残疾人不方便出门， 另一方
面， 现在医院里少有针对残疾人
的康复治疗， 如今医院往往人满

为患， 残疾人就医， 更多了一份
不便。 而于许多残疾人， 康复的
费用也难以承受。

现在， 通过社区和居家康复
服务的形式，残疾人的“康复难”
将有望得到解决。 北京市在这一
试点项目中， 肢体残疾人的康复
为一对一式的康复服务， 有专业
的医疗机构完成， 对于稳定期精
神残疾人和智力残疾人采取小组
团体的康复方式， 这一服务中有
精神科医生做技术支持， 视力残
疾人则也是一对一式的训练服
务。 这无疑将使残疾人得到更专

业和科学的康复治疗。 而费用由
政府买单， 更让残疾人减轻了经
济压力，对康复治疗无后顾之忧。

针对残疾人对康复服务的迫
切需求， 北京市把 “开展残疾人
社区和居家康复服务” 列为2018
年政府重要民生实事项目之一。
无疑， 全力推进残疾人康复服务
保障建设， 体现了全社会对残疾
人的尊重和关爱， 是促进残疾人
全面发展， 使残疾人向着更高水
平的小康社会迈进的重要民生实
事， 值得各地普遍推行。

□钱夙伟

北京奥林匹克公园地铁站
内， 有3台直饮水机。 近日， 有
网友指出， 这几台直饮水机被人
当成洗手池使用， 甚至还有人将
不干净的水倒入饮水机的池子
里， 污染直饮水机。 记者调查发
现， 这几台设备至少可以追溯到
2008年， 相隔10年， 这样的 “老
设备” 对于很多人来说， 却仍不
知正确用途。 （7月29日 《北京
晚报》）

相关部门在公共场所提供直
饮水， 显然是为方便口渴的市民
直接饮用。 直饮水当然是 “仅供
饮用”， 而非用来洗手、 洗胳膊
甚至于洗脚 ， 因为它是通过过
滤、 深度净化杀菌处理， 去除了

水中各种对人体有害的物质， 水
质达到国家规定的直接饮用标
准， 所以成本高、 花费大， 如果
被浪费， 还不如直接提供普通自
来水算了。

公共直饮水成了洗手水， 原
因何在？ 一方面， 直饮水机的辨
识度不高， 这类设备也不普及 ，
有些市民不熟悉， 初次使用时会
误用手去直接按压出水口。 相关
方面要提高这类设备的辨识度，
普及其正确用途。

另一方面， 部分市民浪费直
饮水、污染直饮水机，也有素质较
差的原因。 比如在北京奥林匹克
公园地铁站内， 一些乘客一下车
就将手中的残余饮料倒入直饮水

机的接水池……这就是文明素质
欠缺的问题了。 相关部门虽不可
能派专人看守， 最终要靠市民自
觉。但同样可以张贴告示条，明令
禁止不文明行为，否则处罚。

总之， 公共直饮水机不能一
设了之 ， 必须加强日常维护管
理， 尽量杜绝浪费、 污染与不文
明现象。

□何勇海

李雪： 眼下正值暑假， 又是
不少校外培训班火热招生的时
候。 然而近年来， 一些培训机构
打着童星培训的旗号吸引了不少
家长，其中不乏忽悠、哄骗甚至欺
诈钱财的骗局。童星培训有套路，
部门监管不容缺位。 如果任由此
类培训形成监管真空， 只会纵容
乱象丛生， 导致消费者的权益屡
屡被侵害。 因此， 教育、 工商部
门等应切实履行好监管责任。

近日 ， 热播剧 《延禧攻
略》 再次掀起了一波后宫剧热
潮， 除了每集后宫佳丽们的日
常 “开撕”， 观众看得入神外，
剧中各种 “中医梗” 再次成为
争议焦点。 嘉嫔娘娘偷换的枇
杷新叶真的有毒吗？ 贝壳粉和
珍珠粉药用价值天差地别？ 对
此， 南京中医药大学中医药文
献研究所所长陈仁寿表示 ，
“电视剧里的中医梗看看就好，
千万别信以为真了。” （7月29
日 《现代快报》）

隔行如隔山， 编剧毕竟不
是专业医生， 不能苛求其笔下
的药方准确无误。 以2016年热
播的古装剧 《女医明妃传》 为
例， 全剧共有多达60个药方，
被不少观众称为 “中医科普
剧”。 编剧张巍却坦言， 自己
一点都不懂中医， 剧中的医案
主要来自古代文献。 再者， 影
视剧也不是养生保健节目， 一
些涉医情节纯属剧情需要， 比
如， “抱着骨折患者到处跑”、
“刀伤后直接拔刀”， 并未考虑
是否符合医学常识。

虽然影视剧是虚构的艺术
作品， 但在现实中总难免一些
人 “入戏太深”， 一旦生病就
盲目模仿剧情 “对号入座 ”，
依据剧中的方子来养生 、 治
病 。 前些年 《芈月传 》 热播
时 ， 就 有 市 民 在 意 外 怀 孕
之 后 ， 要 求 医 生 给 她 开 具
剧中流产用的中药 “碎骨子”
堕胎。

在电视综艺节目中， 但凡
出现一些危险的高难度动作
时， 一旁都会打出字幕： “危
险动作， 请勿模仿”。 相比之
下， 影视剧在风险提示方面做
得还远远不够 。 值得称赞的
是， 《女医明妃传》 在片头设
置了提示， “本剧中所有中医
食疗、 医药方剂， 为戏剧情境
所需， 请勿尝试模仿”。 不过，
大多数涉医影视剧虽然因 “中
医梗” 引发争议， 片中并未出
现相关提醒。 对此， 有关部门
不妨加强宣传引导， 出台相应
规定， 让 “请勿模仿” 成为涉
医影视剧标配。

□张淳艺


